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今日视点

◎实习记者 张佳欣

近日，巴西圣保罗州布坦坦研究所公布

的一份研究报告显示，中国与巴西合作研发

的克尔来福新冠疫苗能够有效对抗在巴西、

英国及南非出现的变异新冠病毒。

参与研究工作的布坦坦研究所（巴方合

作机构）传染病专家特尔内多博士在接受当

地媒体采访时称，病毒的变异一直会存在，人

类无法阻止病毒变异。在巴西、英国及南非

发现的 B.1.1.7、B.1.315 和 B.1.1.28 三种变异

病毒，现均已在巴西新冠肺炎患者身上被检

测到。在玛瑙斯市发现的源自 B.1.1.28的 P.1

变异病毒是目前巴西国内传播最广的毒株，

其基因组携带 E484K、K417T、N501Y 等多处

突变，较普通新冠病毒具有更强的传染性。

特尔内多介绍说，病毒变异是疫苗研发和

生产单位高度关注的问题。布坦坦研究所利

用克尔来福疫苗Ⅱ期、Ⅲ期临床试验后的血

清，对上述 3地发现的毒株进行了交叉综合实

验。研究人员从已接种疫苗的志愿者体内提

取血清，将其与变异病毒一同置入培养皿，结

果显示血清中的抗体能够有效对抗变异病

毒。他强调指出，中国疫苗中的灭活病毒具有

新冠病毒的完整结构，与其他利用病毒刺突蛋

白引发免疫反应的疫苗相比，灭活疫苗能够产

生更全面的免疫反应，“结果令人鼓舞”。

目前巴西仍是全球新冠肺炎疫情最严重

的国家之一，在许多国家疫情已显现出减缓

势头的情况下，巴西的确诊及病亡数字反而

不断打破先前的纪录，连续创下新高，变异病

毒的快速蔓延是该国疫情恶化的主要原因之

一。面对严峻疫情，特尔内多指出，疫苗接种

对控制疫情非常重要，疫情未来的发展态势

取决于疫苗接种速度。

今年1月18日，巴西正式在全国开始新冠

疫苗接种，克尔来福新冠疫苗是巴西目前疫

苗接种计划中使用最多的一款疫苗。特尔内

多表示，中国新冠疫苗采用成熟技术，可以充

分利用巴西现有疫苗储存和运输体系，有助

于实现广泛接种，缓解巴西疫情。他还透露，

目前布坦坦研究所正在兴建一座疫苗生产工

厂，以保障克尔来福新冠疫苗在本地的大规模

生产。预计工厂建成后，疫苗年产量将达到 1

亿剂。 （科技日报圣保罗4月7日电）

巴西进行的交叉综合实验显示

中国科兴疫苗可有效应对变异新冠病毒

图灵奖得主、美国杰出计算机科学家艾

伦·凯曾表示，“真正认真对待软件的人应该

自己制造硬件”。这句话在 21世纪仍然适用。

目 前 ，全 球 因 种 种 原 因 面 临“ 芯 片

荒”。在此背景下，中国科技发展的脚步依

然不止，美国却试图对向中国出口芯片进

行遏制。

近日，德国《商报》发表题为《芯片之争，

中国绝非无能为力》的评论称，中国是世界上

最大的芯片市场，而美国希望通过切断芯片

供应让中国陷入停滞，迫使中国屈服，这“并

不能很好地发挥作用”。因为在芯片之争中，

中国绝非像美国一些所谓的“战略家”认为的

那样无能为力。

美收购计划告吹凸显
中国市场重要性
《商报》首先提及了近日美国的一次失败

的收购计划。

美国最大的半导体制造设备企业应用材

料公司原计划从美国投资公司 KKR 手中收

购国际电气公司。KKR 工厂设在日本，因生

产薄膜沉积设备而闻名。美国应用材料公司

此前一直认为，如果收购成功，就有望“更上

一层楼”，在半导体存储器市场等业务上扩大

份额。

根据应用材料公司官网数据显示，其

2020 年在中国大陆的市场营收高达 15.76 亿

美元，占总营收的 34%，远超美国、欧洲、日

本、朝鲜等国家或地区市场，可以说，中国是

其第一大市场。

据国际半导体产业协会（SEMI）的数据，

中国已于 2020年成为全球最大的半导体制造

设备市场。美国应用材料公司的收购会对市

场产生巨大影响，因此必须获得中国监管部

门的批准。

然而，美国应用材料公司 3 月 22 日发布

消息称，由于在完成收购的最后期限之前未

能获得中国监管机构的批准，收购计划已告

吹。

据日经中文网 3 月 30 日报道，由于收购

失败，美国应用材料公司将向 KKR 支付 1.54

亿美元的解约费。

“尽管买家和卖家都在美国，但无视中国

政府的态度并不是一种好的选择。”《商报》评

价道，“中国市场实在太重要了，美国应用材

料公司离不开它。哪怕等待了快两年，他们

仍然宁愿放弃收购。”

美国应当结束与中国
的对抗路线

评论文章认为，美国在芯片领域对华

“卡脖子”，却激励了中国人建立自己的具

有竞争力、影响力的半导体产业。虽然这

需要一些时间，但在太阳能、高铁、汽车等

产业领域，中国已经证明其完全有赶超美

国的实力。

文章称，中国希望美国主要的半导体制

造商在中国市场进行投资，而美国公司也试

图扭亏为盈，因此中美之间达成协议似乎并

非不切实际。

英特尔的新任首席执行官帕特·基辛格

最近宣布，要在美国亚利桑那州进行投资，他

还希望将来在欧洲建厂。然而，这个行业的

领头羊离世界上最大的销售市场——中国市

场还很遥远。

因 此 ，文 章 认 为 ，如 果 中 美 能 够 互 相

靠 拢 ，将 会 是 一 件 好 事 ，欧 洲 也 将 会 从 中

受益。

基于上述原因，《商报》指出，美国应当结

束与中国的对抗路线，转而尽快与中国进行

对话，否则美国将会付出高昂的代价。
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半导体技术是数字时代的一项

基础性技术。大数据、人工智能

（AI）、自动驾驶和 5G等新技术要渗

透到社会的各个角落，仅依靠算法

和软件还远远不够。如果缺乏性能

卓越的半导体，就难以造出低能耗、

高效率地处理庞大数据和复杂计算

的硬件，数字驱动经济发展或将是

纸上谈兵。

科技日报北京4月8日电（记者刘霞）据

美国太空网 7 日报道，美国国家航空航天局

（NASA）的火星直升机“机智号”将于 11 日尝

试在火星进行动力飞行，这是其首次在地球

之外进行动力飞行，以证明在火星极其稀薄

的空气中进行动力飞行的可行性，有望开创

无人机发挥重要作用的行星探索新时代。

今年 2月，“机智号”搭乘“毅力号”火星探

测器登陆火星，其重 1.8 公斤、耗资约 8500 万

美元。在即将进行的首飞中，这架直升机将

上升到距离火星地面 10英尺（约 3米）的地方

悬停，然后返回地面。整个飞行过程预计在

90秒内结束。

美国《华尔街日报》曾在 4月 3日报道，以

星际标准来看，这样的短途旅行只是一小步，

但 NASA 官员说，它对火星探索来说将是一

大飞跃。将来像“机智号”这样的无人机可以

探索火星车难以到达的峡谷、冰盖和其他地

形。而且，待人类探险者登陆火星，无人机还

可以充当侦察员和空中传感器。

“机智号”无法携带任何科学仪器，但

NASA 官员称，这架小型无人机将在飞行过

程中进行拍摄。

“机智号”以太阳能为动力，NASA 工程

师在其上集成了锂电池、照相机、微处理器和

计算机软件领域的最新进展，并考虑了航天

器可能遇到的极端气候条件，比如其锂电池

就可以抵御夜间-90℃的低温。

由于火星大气层太稀薄，常规飞机无法

在其上飞行。为让“机智号”在火星飞行，

NASA 工程师为其设计了超轻的紧凑型部件

和能够产生足够升力的转子，“机智号”旋翼

叶片的转速是传统直升机的 5倍。

此次“机智号”直升机动力飞行探测，

旨 在 于 火 星 上 寻 找 以 往 生 命 的 迹 象 。 而

“毅力号”除探索远古生命的“蛛丝马迹”之

外，还将收集和储存几十个样本，最早可能

在 2031 年由 NASA 和欧洲空间局联合送回

地球。

今年已有多个国家开展火星探测——中

国和阿联酋的火星探测器已于今年 2 月抵达

火星。除“毅力号”以外，NASA 目前还有“好

奇号”和“洞察号”两个探测器在火星上执行

任务。

“机智号”火星直升机拟11日尝试首次动力飞行

科技日报北京4月8日电 （记者张梦
然）英国《自然》杂志 7 日发表的一项心理

学研究发现，当人们被要求对物体、想法和

现状进行改进时，更倾向于“做加法”而不

是“做减法”。因此，人们可能会直接用“加

法”方式来解决问题，不去考虑“减法”的方

案可能更优。这一方式在人们开发技术及

改造世界的过程中产生广泛影响。

改进物体和想法——譬如开发一种技

术或加强某种观点，其常用方式有两种：一

种是“增加”，另一种是“删减”。虽然说“删

减”这个行为，往往能让物体或想法更简

化，然而，考虑到穷举所有可能选项的认知

负荷，人们一般都会将考虑的选项控制在

一定数量内，这会造成最终的方案并非最

优解。

为了对这一思维和行为方式加以判

定，此次，美国纽约大学科学家卡布利乐·
亚当姆斯和弗吉尼亚大学夏洛茨维尔分校

本杰明·康威斯带领的研究团队，对 1153

人开展了一系列实验分析，观察他们对各

种不同问题的处理方式，实验内容包括做

几何智力题，固定乐高积木，改建一个迷你

高尔夫球场。

在实验中研究人员发现，实验对象显

而易见地更青睐做加法，常常忽略做减法

的选项——即使做减法能提供更简单也更

好的解决方案。后续实验也显示，人们在

认知上不太习惯“做减法”，因此“做加法”

成了默认的解决策略。

研究人员表示，现实生活中，无论是设

计师想提高技术水平，作家要加强论点，还

是管理者想鼓励他所期望的行为，都会体

现出人们改进物体或想法的这种心理和行

为方式。此次他们的研究可能解释了人类

为何会受困于一些问题——包括超负荷的

时间安排、一些制度性的繁文缛节，以及对

地球的破坏性影响等等。

人们在改进问题时更倾向于“做加法”

科技日报北京 4月 8 日电 （记者刘
霞）在美国费米实验室进行的缪子反常磁

矩实验显示，缪子的行为与标准模型理论

预测不相符！记者 8日从上海交通大学缪

子物理团队带头人李亮教授处获悉，他们

参与的美国费米实验室缪子反常磁矩实验

（Muon g-2）首批结果今天公布，以前所

未有的测量精度，为新物理的存在提供了

强有力证据。

缪子的“体重”比它的近亲电子重 200

倍，在宇宙射线穿透地球大气层时自然产

生，此外，费米实验室里的质子加速器也可

以大量制造缪子。

李亮解释说：“缪子与电子都有内禀磁

矩，在外界强磁场的作用下，缪子的磁矩指

向会发生进动（摆动）。缪子内禀磁矩的大

小决定了其进动频率的大小，这两者之间

的比值被称为 g-因子，科学家可以精确计

算出这一比值。”

李亮进一步表示，当缪子在磁场中旋

转时，也会与时空最深处起伏不定的量子

泡沫（也被称为“虚粒子”）相互作用，这些

转瞬即逝的量子泡沫会影响 g-因子，使缪

子进动的频率加快或变慢。粒子物理标准

模型可以精准预测这一反常的磁矩影响。

但如果量子泡沫中包含新的作用力或粒

子，g值会进一步改变。

2001年，布鲁克海文实验室测得的 g-

因子数值比理论值偏大，显示缪子的行为

可能与标准模型不符，在物理学界引发轰

动。20 年后，缪子反常磁矩实验以更高的

测量精度再次证实了这一偏差。

据上海交通大学缪子物理团队许金祥

副教授介绍，在最新实验中，研究人员将费

米实验室的粒子加速器产生的缪子束流送

入一个直径为 15米的超导磁铁存储环内，

强大的磁铁使缪子保持在圆形轨道上，利

用放在环内侧的探测器，可以精确测量缪

子的进动频率，从而获得了迄今最精确 g-

因子值，且与布鲁克海文实验得出的测量

值相吻合。

许金祥说：“这两个实验结果结合起

来，显示缪子行为与标准模型之间不匹配

的置信度为 4.2倍标准方差，仅比 5倍标准

方差（科学家宣布发现的最终标准）略小，

这是一个非常有力的证据，出现统计误差

的概率仅为四万分之一。”

“这两个实验结果携手，为新物理的

存在提供了强有力的证据，预示着世界上

可能存在新的未知粒子或作用力。”李亮

强调。

我们可能看不懂这一成果的内容，但

我们要知道：这是物理学界的一件大事！

简单来说，新实验表明了自然界中的未知

粒子，给了缪子额外的推力——而这一发

现意味着有 50 年历史的粒子物理标准模

型的预言失败。对物理学家来说，这可不

是沮丧的结果，而是令人无比兴奋的战斗

的开始，缪子本来就被视为“新物理的探

针”，如今新成果虽不至于彻底颠覆标准模

型，但也向所有人指向了一个新的物理学

世界。
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在农业专家奥马的安排下，科技日报记者

近期参观了以色列沙利特胡萝卜（Shalit Car-

rots）公司的包装工厂。总经理雅各布·米兹腊

希 先 生 介 绍 说 ，公 司 是 以 色 列 从 事 胡 萝 卜 种

植、采收和加工包装为一体的家族农企，全国

从南到北均有自己的种植农田，采收时节从 10

月至转年 6 月。公司拥有大型冷藏库房，可全

年为消费者提供优质胡萝卜。公司的产品除满

足全国 25%的市场需求外，还大量出口到美国

和欧洲国家。

公司的包装工厂在哈达拉市附近的加恩哈肖

姆龙莫沙夫（集体农庄）。胡萝卜从农地里采收后

用卡车运到这里，在经过室外清洗和去须后，进入

室内车间进行分拣、冷却和打包，然后运送进冷藏

库并根据需求发货进入消费市场。

雅克布表示，尽量缩短采收后进入包装工厂

的时间，是为消费者提供可口胡萝卜的重要环节。

公司创始人的女儿恩娜芙告诉记者，由机器

和人工挑出的不合格产品用于喂养牛群，而胡萝

卜带来的泥土收集起来后将返回田地。此举既不

浪费资源，又有利于环保。

以色列：胡萝卜从种植

到加工包装一体化

科技日报莫斯科 4月 8 日电 （记者

董映璧）第四届中国国际进口博览会俄

罗斯专场线上推介会 7 日顺利举办。中

俄双方政府机构、企业及媒体代表逾百

人出席。

中国商务部欧亚司副司长刘雪松表

示，中方愿与俄方共同挖掘农产品、机电

产品、科技创新、电子商务和生物医药等

新兴领域的合作潜力。进博会让展品变

商品，让展商变投资商。希望俄方积极

参加第四届进博会线上国家综合展、线

下企业商业展、虹桥论坛和专业配套活

动等，进一步扩大参展面积，提升大企业

的参与度。

进口博览局孙成海副局长表示，俄罗

斯是进博会的重要参展国，前三届累计参

展企业数百家，俄奶制品、牛肉、冰淇淋等

特色展品广受中国消费者好评。目前，第

四届进博会筹备工作稳步推进，企业商业

展将延续食品及农产品、汽车、技术装备、

消费品、医疗器械及医疗保健、服务贸易六

大展区，希望俄方企业继续积极参展参会，

收获更多成果。

俄经济发展部发展双边合作司司长季

阿诺夫表示，俄方重视开展展会领域合作，

将组织更多企业参加第四届进博会，相信

进博会将为双方企业合作搭建更好平台和

带来实实在在利益。

俄出口中心总裁尼基申娜表示，借助

进博会，出口中心协助俄罗斯企业更好更

快进入最具前景的中国市场，开展农产品、

IT、医药等领域互利合作。有关商协会代

表纷纷表示将充分调动资源，全力协助更

多俄方企业参加进博会，协助达成更多贸

易成交，发掘更多合作机遇，获得更多实实

在在的经济利益。

第四届进博会举办俄罗斯专场线上推介会
②②

③③

◎本报驻以色列记者 毛 黎

①①

①胡萝卜上传送带准备进入清洗机
②胡萝卜自动分拣系统

③分拣后的胡萝卜进入冷水池冷却（水温显示为1.2℃）
④胡萝卜分装系统

本报驻以色列记者 毛黎摄

④④


